

## **KARL LEVEQUE, LE CHANGEMENT ET LA LUTTE EN HAITI**

Le 26 avril dernier, le centre Justice et Foi, Relations et l'Institut culturel international Karl Lévêque organisaient une soirée sur le thème Karl Lévêque, le changement et la lutte en Haïti. Cinq ans après la mort de Karl et dans un contexte d'accélération de l'histoire en Haïti, nous nous sommes souvenus de celui qui fut parmi nous "un acteur solidaire et passionné, porté par une vision précise de changement".

Trois panelistes intervinrent :

- . Ernest Jouthe sur la vie de Karl comme pratique du changement;
- . Marc Maesschalck sur les conceptions du changement chez Karl;
- . Franklin Midy sur les luttes pour le changement en Haïti aujourd'hui.

Ces interventions furent suivies de quelques contributions plus brèves sur Karl et le thème du changement par Jean-Claude Icart, Gérald Larose, Jean-Claude Leclerc, Suzanne Loïselle et Yves Vaillancourt. Nous reproduisons ici les grandes lignes de la contribution de Suzanne Loïselle, permanente à l'Entraide missionnaire.

---

**CINQ ANS**

**APRÈS SA MORT**

---

### **KARL LEVEQUE ET LA LUTTE POUR LE CHANGEMENT**

#### **QUELQUES PRÉLIMINAIRES**

- Je n'ai jamais travaillé avec Karl Lévêque.
- J'ai connu Karl dans des rencontres, en particulier dans celles du Réseau des Politisés chrétiens; par la lecture d'un certain nombre d'articles; par la participation à une retraite intercommunautaire à la Botte de foin (exercices spirituels de St-Ignace et engagement socio-politique).

- La dernière fois que j'ai rencontré Karl c'était au Congrès de l'Entraide missionnaire en septembre 1985;
  - . il était au kiosque de la revue "Relations" en pleine "activité mercantile"...
  - . je lui avais fait une promesse : en revenant de mon 3e An au Mexique et au Nicaragua, je viendrais lui partager mon expérience...
  - . je vis la souffrance d'un échange inachevé...
- Le 18 mars 1986, jour de son décès, j'étais au Nicaragua; j'ai appris son "départ" à la mi-avril au Mexique.
- En rentrant à Montréal en juin 1986, un poste m'était offert à l'Entraide missionnaire, organisme où Karl a fait sa marque et laissé des traces (17 janvier 1977 - 29 septembre 1982).
- Quelques mois plus tard (novembre 86), je prenais la coordination du Service-Haïti au moment des grands tournants historiques en Haïti; ce travail m'a mise en relation avec des haïtiennes et des haïtiens d'ici et d'Haïti et avec l'évolution de la conjoncture en Haïti.

Au coeur de mon travail, souvent je me surprends à dire : que penserait Karl? quelle analyse ferait-il de la situation? comment interviendrait-il?

## **UN ACTEUR SOLIDAIRE ET PASSIONNÉ**

Comme il a été si bien dit dans la présentation, Karl a été pour moi et aussi pour plusieurs, un **"acteur solidaire et passionné"**.

### **. Acteur solidaire et critique**

Etant une personne d'action, la pratique de Karl s'inscrivait, à partir de lucides prises de conscience et au coeur de différents réseaux, dans une patiente critique de tout ce qui est cause de mort dans la vie quotidienne des opprimés.

### **. Agent de transformation**

Karl avait fait le pari que notre monde (tant au Sud qu'au Nord) devait changer; que nos sociétés et nos Eglises sont à transformer en prenant le parti des pauvres dans leurs revendications concrètes et dans leurs luttes.

### **. Intervenant au coeur des conflits**

Karl était en recherche de cohérence (tant dans ses actions que dans ses paroles) avec une **nouvelle** manière de définir

l'expérience chrétienne et la mission, en acceptant le **conflit** comme clef de lecture et d'analyse.

Ce matin j'ai écouté une intervention enregistrée de Karl; elle s'intitulait : **Une Eglise en situation de conflit**. Huit ans après, cette intervention me semble brûlante d'actualité ... Je lui laisse la parole :

*"Notre mission concerne le Royaume de Dieu et non pas l'Eglise..."*

*il faut relativiser l'Eglise par rapport à un absolu... l'horizon est devant nous...*

*le Royaume surgit de l'histoire... il est à construire...*

*la pratique du Royaume est un service des pauvres...*

*le parti pris pour les pauvres nous introduit dans le conflit...*

*le chrétien est embarqué dans une lutte contre les causes de la pauvreté... i.e. dans un conflit historique qui divise nécessairement...*

*on ne peut contourner le conflit :*

*suivre le chemin de l'histoire et prendre option pour les pauvres nous font entrer en conflit avec les puissances du monde*

*le conflit du monde pénètre à l'intérieur de l'Eglise...*

*le conflit est aussi intra ecclésial... la scission sociale se reproduit dans l'Eglise...*

*la foi ne fait pas disparaître nos intérêts de classe.*

*Le Royaume est toujours plus loin... nos projets sont toujours critiquables...*

*le parti pris pour les pauvres ne doit jamais justifier une confusion entre la foi et une quelconque idéologie de gauche...*

*la réserve eschatologique doit toujours nous protéger de nous faire confondre le Royaume avec quelque projet politique... avec quelque Nicaragua que ce soit...*

*Et il concluait...*

*Rien n'est jamais réglé..."*

(13e weekend biblique, octobre 1983)

## **NOTRE FIDÉLITÉ À KARL**

Oui, Karl a fait de sa vie une lutte pour un changement réel des conditions de vie des victimes de l'histoire; tant au Sud qu'au Nord;

il a mené la lutte en réseaux de solidarité avec des gens d'ici et d'ailleurs, en prenant le parti pris des appauvris;

il a été un militant décripé, "pas bloqué par des affaires théoriques", où l'humour, la musique, la fantaisie et le goût de vivre avaient droit de cité à toute heure du jour et de la nuit;

il a été un croyant parmi nous, un croyant pour qui l'intuition prenait le dessus sur l'institutionnalisation.

*LE MONDE EST À TRANSFORMER ...*

*LA VIE EST À CHANGER ...*

*LE ROYAUME EST À FAIRE ...*

*L'EGLISE EST À RELATIVISER ...*

*LES ABSOLUS SONT À CHERCHER ...*

Ce sont quelques-unes des tâches que Karl nous a confiées à chacune et à chacun de nous.

Merci beaucoup!